

**EL IMPACTO DE LA EXPLOTACION PETROLERA EN  
ALGUNAS REGIONES DE VERACRUZ Y  
TABASCO**

**(Apuntes de una investigación de campo)\***

**IMPRESIONES GENERALES DE LA VISITA DE  
CAMPO A LA REGIÓN PETROLERA DEL SUR DE  
VERACRUZ Y CENTRO DE TABASCO**

Arturo ORTIZ WADGYMAR\*\*

*1. Objetivo general de la visita de campo*

Dentro de la formación y consolidación de un investigador es imprescindible el conocimiento directo de la realidad y de los hechos en el escenario mismo donde éstos se están desarrollando, por lo que las interpretaciones y enfoques varían de persona a persona, de ideología a ideología y también de juego de intereses que se representen.

Para un investigador universitario, basarse para su análisis e interpretaciones de un fenómeno económico en información *indirecta*, esencialmente periodística, resulta a todas luces insuficiente y carente de objetividad científica. A nuestro instituto a menudo solicitan opiniones sobre hechos que sólo conocemos a través de referencias de periodistas y declaraciones de funcionarios públicos o privados que manejan la información en función de intereses particulares o de grupo y que a menudo deforman la realidad exagerándola o menos-

\* Resultados preliminares del viaje de campo a esa región organizado por un grupo de investigadores del IIEc autores de este artículo, del 24 al 31 de marzo de 1981, cada uno dentro de sus proyectos individuales o colectivos de trabajo.

\*\* Investigador del IIEc.

preciándola, y con ello de una manera u otra al tomarlos como base de nuestras opiniones también implícitamente llevan una buena dosis de los mismos vicios.

Por ello, un grupo de investigadores del IIEc, vinculados de distintas formas a la problemática nacional y en particular a la investigación acerca del desarrollo petrolero y su impacto regional en el resto de las actividades económicas del país, consideramos de gran utilidad la realización de un primer *viaje exploratorio de campo* a la zona de Veracruz y Tabasco, que sirviera de preámbulo o introducción al conocimiento directo de los hechos, y de una forma general nos permitiera apoyar algunas hipótesis que hemos venido manejando desde el gabinete.

## 2. Observaciones empíricas de la visita de campo

A pesar de la brevedad del tiempo, la cosecha de datos fue importante. Se realizaron los siguientes objetivos:

1. Recorrido de campo por la región Coatzacoalcos-Minatitlán, en donde se apreció someramente el problema del congestionamiento urbano, en especial de las carreteras y los centros urbanos.
2. Se apreció el fenómeno de la inflación varios puntos arriba de la nacional con sólo «hiperinflación» en alquileres, hoteles y restaurantes.<sup>1</sup>
3. Visita al Complejo Petroquímico «Pajaritos» y a la nueva planta «La Cangrejera» en las inmediaciones de Coatzacoalcos.<sup>2</sup>
4. Se observó la insuficiencia del puerto de Coatzacoalcos para atender el arribo de buques de todas partes del mundo, que se ven precisados a esperar, varados casi a 100 m de distancia entre unos y otros; la entrada tiene un muelle antiguo, falto de equipo moderno y aun con serios problemas laborales.

<sup>1</sup> Los datos estadísticos y el análisis de este fenómeno lo desarrollarán Carlos Bustamante e Inés María Quiles.

<sup>2</sup> «El complejo petroquímico de La Cangrejera, que está iniciando sus operaciones, implica la incorporación de 3.5 millones de toneladas anuales de capacidad a nuestro sistema productivo de petroquímicos básicos, y es el mayor que se haya construido como proyecto individual». Jorge Díaz Serrano, «XLIII Aniversario de la Industria Petrolera Nacional», *El Mercado de Valores*, semanario de Nacional Financiera, año XXI, núm. 12, marzo 23, 1981.

5. No fue posible por falta de tiempo ir a las obras del nuevo puerto industrial que se considera de los más grandes de Latinoamérica y que se construye en la Laguna del Ostión en las cercanías de Coatzacoalcos, en donde además se construye uno de los 3 complejos petroquímicos, junto con Dos Bocas, Tabasco y Altamira, Tamaulipas.
6. Se observó el crecimiento anárquico de Coatzacoalcos y la presencia de asentamientos humanos irregulares, en especial en la playa, que ha sido invadida por paracaidistas que viven en condiciones miserables, contrastando con las colonias residenciales donde habitan los técnicos y funcionarios de Pemex, como una muestra de las desigualdades en la distribución de los ingresos del petróleo.
7. La concentración del ingreso, en general problema de todo el país, se aprecia sin duda en esa zona, mas no como un efecto del desarrollo petrolero de 76 a la fecha sino como una agudización de un problema que se inició desde 1938, y del cual damos testimonio en nuestro trabajo sobre el Istmo de Tehuantepec.<sup>3</sup>
8. La carretera Coatzacoalcos-Villahermosa constituye el cuello de botella básico del desarrollo petrolero de la región. El error de no haber construido cuando menos dos carriles más ha generado los problemas básicos que sufren estos pueblos, como el suministro de alimentos básicos, que se retrasa por lo congestionado de la carretera, problema que no sólo se advierte en esa zona sino en todo el país, en el que como se sabe, el transporte es el problema principal del abastecimiento alimentario. La ausencia de un buen ferrocarril dificulta y encarece el suministro de insumos para la expansión petrolera, genera retrasos en las plantas, escasez de alimentos y especulación de los mismos.

Los accidentes son frecuentes y se taponan la carretera hasta por 5 o 6 horas, las pipas se incendian; los productos agrícolas perecederos se descomponen por los retrasos, en particular los derivados de la pesca y las frutas tropicales.

En este sentido surge una observación nuestra corroborada con algunos funcionarios de Villahermosa, en el sentido de que si la supercarretera se hubiera construido desde 1977, no habría los problemas actuales; sin embargo, lentamente se han

<sup>3</sup> Arturo Ortiz W., *Aspectos de la economía del Istmo de Tehuantepec*, UNAM, 1971.

iniciado los trabajos pues a la fecha sólo se ven algunos leves avances.

9. Se visitó la región de los pozos petroleros del distrito de Agua Dulce, que cubre los poblados de Sánchez Magallanes, Cinco Presidentes, hasta desembocar en su pequeño puerto de pescadores conocido como Santa Ana, en donde se nos reportaron escasos estragos sufridos a una actividad pesquera meramente ribereña y artesanal, más bien dedicada al turismo de fin de semana, principalmente en restaurantes.
10. A lo largo del camino a Villahermosa se observa que coexisten la apertura de pozos petroleros con el cultivo de la caña de azúcar y la misma ganadería extensiva en general poco técnica que prevalece en esa parte de la región.  
Se precisó en la zona aledaña a Reforma la apertura de caminos de penetración hacia los nuevos pozos petroleros, y la construcción de diversas obras de tubería, alcantarillado, subestaciones del gasoducto; donde se supo de problemas de tenencia de la tierra, destrucción de zonas arqueológicas y daños a la agricultura.<sup>4</sup>
11. En general, se pudo apreciar que la quema de gas es importante aun cuando parece haber disminuido con la construcción del gasoducto.<sup>5</sup>
12. Desde otro punto de vista, se asistió a la presidencia municipal de Villahermosa, donde se tuvieron algunas entrevistas con funcionarios de Obras Públicas y del Comité de Desarrollo Socio-Económico del Estado, que nos proporcionó amplia información sobre la problemática del impacto socioeconómico de la explotación petrolera en la región.  
Al igual, se hizo una visita de verificación de precios de artículos de primera necesidad en los mercados de Villahermosa.<sup>6</sup>

<sup>4</sup> En el municipio de las Choapas, Veracruz, las obras de Pémex dejaron sin cosecha y sin comunicación a 1 000 campesinos; datos que testimonia *Excelsior*, 19 de abril de 1981.

<sup>5</sup> Respecto a la recuperación del gas, Díaz Serrano afirmó que: "El complejo de Cactus es el centro que recupera más líquidos del gas en el mundo, y la operación en nuestro país es de las más eficientes del mundo. Actualmente ocupamos el tercer lugar internacional, ya que en este momento el volumen recuperado alcanzó 250 000 barriles por día". "XLIII Aniversario de la Industria Petrolera Nacional", *op. cit.*, p. 304.

<sup>6</sup> Sobre este aspecto presentarán su testimonio los compañeros Inés Quiles y Carlos Bustamante, conjuntamente con sus apreciaciones, sobre la problemática

13. Como una muestra de la concentración del ingreso se visitó en Villahermosa el avance de las obras del gran complejo urbano «Tabasco 2000», cuya inversión en hoteles, centros de convenciones (más grandes que el de Acapulco), pasos a desnivel, fuentes gigantescas, edificios y centros comerciales suponen la existencia de grupos de clases medias y altas ansiosas de gastar los ingresos derivados de la especulación de bienes y servicios, que por su insuficiencia han permitido a los particulares obtener ganancias derivadas de la especulación.<sup>7</sup>
14. Nos quedó la impresión de que el caos en parte es real, pero es en gran medida propiciada por los particulares con el visto bueno del Estado, quizás un ejemplo de capitalismo monopolista de Estado, lo cual sería una buena tesis por demostrar a través de un estudio regional.

Sin embargo un problema básico poco detectado hasta la fecha consiste en la penuria de mano de obra calificada, e incluso no calificada, como un efecto real de la expansión petrolera en esa zona.

Los peones de los ranchos ganaderos y en general la mano de obra campesina se ha desplazado violentamente a la industria, y por lo mismo hay dificultades para atender las labores del campo, razón por la que se han visto lesionadas las actividades primarias, que no pueden competir con los elevados sueldos pagados por Pémex, incluso la industria de la construcción, el transporte o servicios derivados de la expansión urbana.

A su vez es evidente la importación de otras zonas de personal calificado y no calificado que se constituye en una enorme población flotante que sólo encarece los servicios y crea problemas urbanos, tales como el establecimiento de campamentos y posteriormente ciudades perdidas.

Por ejemplo muchas compañías constructoras cuentan con personal fijo que movilizan de acuerdo con la ubicación de la obra, y en algunos casos ya llegan con su personal completo por lo que se advierte, por una parte, que los trabajadores abandonan el campo por los

ca urbana y regional. Otro dato no menos interesante es la proliferación de la «fayuca» en esa región, reflejo de la política económica neoliberal del actual régimen, y una muestra clara del reciclaje de los petropesos. En Villahermosa al igual que en la mayoría de las ciudades del país existen verdaderos emporios del contrabando estableciéndose para el efecto mercados especiales que ocupan varias calles.

<sup>7</sup> Entre otras cosas el alquiler de una casa-habitación fluctúa entre los 12 y 18 mil pesos mensuales y prácticamente resulta difícil encontrarlas.

bajos salarios, y por la otra en la industria, no siempre logran colocarse, en especial en trabajos calificados, de los que hay notoria escasez. Así los efectos a la agricultura bien pueden cuantificarse por la reducción que ha sufrido en los últimos años la superficie destinada a los cultivos, como la obvia baja en la producción.

Por ejemplo, en 1978 se destinaron en Tabasco 57 243 has al cultivo del maíz, con una producción de 72 522 toneladas; para 1979 la superficie cosechada se redujo a 41 949 has con una caída de producción a 54 276. En frijol la superficie se redujo de 8.9 mil hectáreas, a 5.1, decayendo la producción de 8 mil toneladas a 5 mil. El ajonjolí, del que se sembraron en 1978 300 has, para 1979 se reportó en blanco.<sup>8</sup>

### *Lo más importante*

Para las hipótesis generales que he venido manejando en diversos trabajos relacionados con la explotación del petróleo,<sup>9</sup> esta visita sirvió para corroborar que efectivamente México se prepara para ser un gran productor y exportador de hidrocarburos en la década de los ochentas, en función de los planes estratégicos de los EU.

Las obras antes expuestas evidencian lo anterior: Dos Bocas, el puerto de la Laguna del Ostión, La Cangrejera, Cosoleacaque, la ampliación de Pajaritos, la cercana ampliación de carreteras y caminos de penetración y la gran cantidad de pozos en operación que visitamos entre Cárdenas, Reforma y Coatzacoalcos, indican a pesar de todo prisa por explotar hidrocarburos, que lleva a una planeación inadecuada, a daños a la agricultura, la ganadería y la pesca, y definitivamente a una clara *petrodependencia* en los próximos años ya visible hoy en día, claramente enfocada al mercado de los EU.

Finalmente, se hace evidente que muchas cuestiones planteadas en la visita, y que quedaron en forma de inquietudes o planteamientos empíricos, conviene que se demuestren con mayor acopio de datos e informaciones de primera mano, por lo que queda planteada la necesidad de nuevas visitas a regiones importantes relacionadas con el desarrollo petrolero del país.

<sup>8</sup> Resultados de los cultivos básicos y de oleaginosas correspondiente al ciclo agrícola 1979. Sector Agropecuario y Forestal. *Excelsior*, 25 de noviembre de 1979.

<sup>9</sup> "Impacto del petróleo en el Comercio Exterior de México", *Problemas del Desarrollo*, núm. 37; "¿A quién están beneficiando nuestras exportaciones petroleras?", *Problemas del Desarrollo*, núm. 35 y otros artículos y notas en revistas y periódicos nacionales.